

Un nuevo estudio subraya la urgente necesidad de transparencia en defensa en un contexto de gasto militar mundial récord

Armenia, Guatemala, Malasia, Níger y Túnez ilustran los problemas de acceso a la información.

10 de diciembre de 2024 - Una nueva investigación de Transparency International Defence & Security (TI-DS) subraya la necesidad de mejorar el acceso a la información en el sector de la defensa para frenar la corrupción, garantizar la rendición de cuentas y mejorar el compromiso cívico.

Publicado hoy, *Unlocking Access: Equilibrio entre seguridad nacional y transparencia en la defensa* arroja luz sobre la opacidad de los sectores de defensa en todo el mundo en un momento de crecientes tensiones geopolíticas y en el que el gasto militar mundial [alcanza la cifra récord de 2,4 billones de dólares](#).

El informe pone de relieve los retos y las buenas prácticas en materia de transparencia de los presupuestos de defensa, las adquisiciones y los procesos políticos mediante estudios de caso detallados de Armenia, Guatemala, Malasia, Níger y Túnez. Los países se encuentran en distintas fases de avance en el acceso a la información en sus sectores de defensa y se enfrentan a una serie de retos, como el secretismo impulsado por los conflictos, el retroceso democrático y el estancamiento de las reformas.

Nuestro análisis revela que, aunque los marcos internacionales proporcionan directrices para la transparencia, su aplicación sigue siendo deficiente. A menudo se utilizan exenciones generales de seguridad nacional para justificar la retención de información crítica, mientras que en la mayoría de los casos no existen pruebas de interés público diseñadas para sopesar los beneficios de la divulgación frente a los posibles perjuicios.

Esta falta de transparencia aumenta el riesgo de corrupción y mala gestión de los fondos, y alimenta la desconfianza pública en las propias instituciones encargadas de proteger a los ciudadanos.

Michael Ofori-Mensah, Jefe de Investigación de Transparency International Defence & Security, declaró:

"El sector de la defensa sigue siendo uno de los rincones más secretos del gobierno, lo que lo convierte en un caldo de cultivo

terreno abonado para la corrupción. Lograr un equilibrio entre la seguridad nacional y el derecho del público a saber es crucial para garantizar la rendición de cuentas, pero con demasiada frecuencia los gobiernos inclinan la balanza hacia el secretismo. Es hora de que la transparencia sea la norma, no la excepción".

Casos prácticos

Armenia ha mantenido altos niveles de gasto en defensa debido a su conflicto de décadas con Azerbaiyán por el territorio de Nagorno-Karabaj, que recientemente concluyó con importantes pérdidas para Armenia. El acceso a la información estaba consagrado en una ley nacional de libertad de información de 2003, pero se ha visto gravemente restringido por la ley de secretos de Estado de 2024, que prohíbe la divulgación de información relacionada con la mayor parte del gasto en defensa.

Guatemala ha soportado una creciente crisis de corrupción durante la última década, ya que la presidencia y la poderosa Fiscalía sofocó los esfuerzos anticorrupción, obligó a exiliarse a los funcionarios que luchaban contra la corrupción e impidió que los posibles candidatos a la reforma participaran en las elecciones. Dado que la Secretaría de Acceso a la Información Pública está obligada a colaborar con la Fiscalía en la aplicación de la ley de acceso a la información, la aplicación de la ley se ha tambaleado hasta ahora.

Malasia vivió una transición de poder pacífica en 2018, pero las reformas de gobernanza -incluido el acceso a la información- se han estancado, con la Ley de Secretos Oficiales de 1972 (OSA) limitando severamente el acceso a la información. La OSA funciona como el marco nacional de facto para el acceso a la información y anula cualquier otra legislación sobre el acceso a la información. Apenas se conocen el presupuesto y los gastos de defensa, y casi no hay información pública sobre la planificación de las adquisiciones.

Níger sufrió un golpe militar en julio de 2023 que ha provocado un aumento de la violencia, fuertes reducciones de la ayuda exterior y un grave recorte del acceso a la información y otros derechos democráticos. Incluso antes del golpe, los ingresos de defensa y el gasto militar eran en su mayoría poco transparentes, al igual que las compras de defensa. Pero en 2024 se aprobó una nueva ley de gran alcance que excluye todos los asuntos de defensa de la contratación pública, la contabilidad pública y los impuestos.

Túnez ha experimentado un retroceso democrático desde 2021 que ha reducido la transparencia del gobierno. Aunque existe una sólida ley de acceso a la información, la información relacionada con la defensa suele mantenerse confidencial. Aun así, Túnez tiene una sólida ley de acceso a la información, con un órgano de supervisión independiente eficaz que ha ayudado a aplicar la ley en todo el sector público.

El informe ofrece recomendaciones específicas para cada uno de estos cinco países con el fin de mejorar el acceso a la información, que a grandes rasgos se ajustan a estas categorías:

1. **Pruebas de equilibrio:** Los marcos jurídicos deben exigir a los funcionarios que evalúen el interés público frente al daño potencial antes de retener información.
2. **Divulgación proactiva:** Los gobiernos deben publicar de forma regular y proactiva los presupuestos de defensa, los planes de adquisiciones y los resultados financieros para mejorar la rendición de cuentas.

3. **Supervisión independiente:** Deben crearse órganos de revisión que supervisen y resuelvan las disputas sobre el acceso a la información.
4. **Compromiso de la sociedad civil:** La planificación y la formulación de políticas de defensa deben estar abiertas a la sociedad civil para ampliar sus aportaciones y su supervisión.

Notas para los redactores:

Transparency International Defence & Security (TI-DS) forma parte de Transparency International, la organización mundial de defensa y seguridad.

principal movimiento anticorrupción, compuesto por 100 secciones nacionales.

TI-DS es un centro mundial de excelencia, pruebas e incidencia dedicado a promover la integridad en el sector de la defensa y la seguridad en beneficio de los ciudadanos, los Estados y el mundo.

Los estudios de caso de *Unlocking Access* se elaboraron utilizando una versión actualizada de nuestro Índice de Integridad de la Defensa Gubernamental 2020, la principal evaluación mundial de la gobernanza y los riesgos de corrupción en los sectores de la defensa. Los datos se complementaron con entrevistas a expertos locales y el examen de informes políticos e investigaciones de los medios de comunicación.